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海明威参加一战并受伤是文学史上著名的故
事。更加著名的《战地春梦》即源自这段经历。海明
威受伤后给家人写了不少信，这些信当得第一手
传记资料，读来饶有意趣：因为这位伤兵充满乐观
主义情绪，这情绪感染着读者。海明威“硬汉”的形
象由此树立。本文是其中一封，写于 1918 年 7 月
21 日米兰。 ———编者

我想布卢米已经给你们写信讲了我受伤的事
情。所以，我就没别的再说了。我希望电报没让你们
太着急，贝茨上尉觉得还是由我先告诉你们为好，省
得报纸先说。你们知道，我是意大利战场第一个受伤
的美国人，我想报纸会就此说点什么。

这里的医院真是桃子一样甜美。18 个美国护士
照顾 4 个病人。一切都好，我很舒服；米兰最好的外

科大夫之一在照料我的伤口。X 光显示还有两个弹
片在我体内，一颗子弹在我膝盖里。大夫很明智，经
会诊，拟等我右膝的伤愈合利落了再做手术。子弹届
时被肉包住，他可以动刀利索，直进膝盖下边。让伤
处先完全愈合可以避免感染和膝盖僵死。爸，你不觉
得这样做很明智吗？同时他也会从我右脚取掉一颗
子弹。大夫也许一个礼拜后动手术，那时伤口愈合干
净了，不会有感染。在伤病员收容站我就打了两针抗
破伤风的针剂。其他子弹和弹片都被取出来了，左腿
上的伤口愈合得很好。我的手指都清理完了，绷带也
去掉了。由于没有损着骨头，我的伤不会留下后遗
症，即便是我的膝盖上的伤。左右两膝盖子弹都没有
让我膝盖骨骨折。左膝盖一个弹片有玩具车轱辘那
么大，不过已经取出；此膝目前移动自如，伤口也近
愈合。右膝子弹从左侧进了膝盖骨下边，丝毫没有伤

着骨头。你们收到此信时，大夫已然做完手术，伤口
届时就愈合了。八月下旬我希望能在山里接着开车。
我有几张皮亚韦河漂亮的照片，还有其他有趣的照
片。也有很多奇妙的纪念品。我亲历了大战役，缴获
有奥地利式卡宾枪和子弹，有德国和奥地利奖章，有
军官用自动手枪，有德国盔甲，约有一打刺刀，有照
明弹手枪，还有刀具和你们能想到的所有东西。纪念
品数量的唯一限制是我拿不了这许多。死了的和被
俘的奥地利人太多，战地黑压压一片全是他们。这是
一场大胜仗，它向世人显示了意大利人多骁勇善战。

回家过圣诞节时我会告诉你们一切的。这里现
在天气很热。我能定期收到你们的信。问候大家，爱
你们所有的人。

海明威致父母的信

从 VCD 时代我就开始收藏日本导演黑
泽明的电影，最先淘到的是他早年的成名作
《罗生门》和晚年的代表作《乱》，看完之后感
觉没有传说得那么好，使我对自己的欣赏水
平和评论界的说法都产生了怀疑。

DVD 时代，我又陆陆续续收了一些黑泽
明的电影，可收得多看得少，直到一次偶然的
机会看完他在 1961 年拍摄的《用心棒》（又译
为《保镖》或《大镖客》），我才对他刮目相看，确
立了他在我心目中的大师地位。此后这部电影
成了我的常备剧目，先后收过三个不同的版
本，每隔一段时间就拿出来看看。

黑泽明曾说：“长久以来，我一直希望拍
出一部真正有趣的电影，于是就有了《用心
棒》。影片的故事生动有趣，但让我惊诧的
是，居然没有人设想过这样的故事。”电影的
故事简单之极，讲的是三船敏郎扮演的一名
剑术高超的流浪武士来到一个小镇，发现小
镇被两股邪恶势力控制，他从中“挑拨离
间”，促使双方火拼，使小镇又恢复了平静。
大师不是故作高深，是有能力把简单的故事
拍得妙趣横生，而拍摄手法又可圈可点。

虽然在提及黑泽明的代表作时评论界鲜
有人会提到《用心棒》，但这部电影既是他赚钱
最多的电影，也是他制作最精细的一部，连我
这个外行也能感觉到这部电影的摄影非常出
色。当有人问日本导演北野武“什么样的电影
才是伟大的电影”时，他说是黑泽明的电影，

“我发觉黑泽明影片令人惊奇之处在于画面的
精确，构图完美。你随意从每秒二十四格中拿
出一格来，它就是一幅优美的画面。我认为这
就是电影的理想定义：一连串完美的画面。而
且黑泽明是唯一有此成就的导演”。

意大利导演莱昂内当年看完《用心棒》
后非常喜欢，张罗着翻拍成了“意大利西部
片”《荒野大镖客》，同样获得了巨大成功，在
许多国家成了票房冠军。可影片的出品方却
不愿意支付一万美元的版权费，结果双方对
簿公堂，最终把《荒野大镖客》在日本的票房
收入赔给了黑泽明。

当有人指责莱昂内抄袭时，他却矢口否
认，只承认《荒野大镖客》参考了《用心棒》的
结构。为了避免重复，他在开拍前仔细核对
过《用心棒》的台词，认为自己影片的成功不
在于是一部黑泽明电影的翻版。莱昂内还

说，《用心棒》不能说是一部
“原创”经典，其实黑泽明模
仿的是哈米特的侦探小说

《血色收获》。
美国作家达希尔·哈米

特曾在侦探事务所供职六
年，他在 1929 年发表的处女
作《血色收获》为侦探小说
增加了现实感，开创了所谓

“硬汉侦探小说”，试图与所
谓的“纯文学”比肩。这一流
派的侦探小说强调的不是
探案，而是塑造人物，所以
对于像我这种看惯了阿加
莎·克里斯蒂的侦探小说的
人来说，一直无法适应阅读
这类小说。

《血色收获》讲的是一名
侦探受雇来到一个叫“毒镇”
的小城市，发现这个城市被
几股恶势力控制，他从中作
梗，导致黑帮之间自相残杀。
用小说中无名侦探的话来
说，“毒镇已经成熟，可以收
割了。这是我喜欢的工作，并
且一定要做”。

从结构和情节上来看，《用心棒》与《血
色收获》确有相似之处。《用心棒》中，三船敏
郎扮演的流浪武士也没有名字。当别人请教
他的大名时，他看到后院的墙外是一片桑
田，随口说道，“我姓桑田，名叫桑田三十郎，
尽管快四十了。”当他了解了小镇的情况后，
觉得这地方不错，别人不解，他解释说，“这
地方杀人能赚钱，而且杀的都是败类。”

莱昂内尽管没有抄袭《用心棒》的台词，可
他抄袭了很多细节，比如《用心棒》的开场有一
个狗叼着人手的镜头，《荒野大镖客》也如数照
搬。不过他说“自己影片的成功不在于是一部
黑泽明电影的翻版”，这话倒是对的。莱昂内的
影片喜欢用脸部的特写镜头，注重音响效果，
人物的出场都伴随着个性化的主题音乐，这些
特点都是从《荒野大镖客》确立的。

黑泽明在《用心棒》之后拍了部续集《椿
三十郎》，而莱昂内在《荒野大镖客》之后又
推出了两部续集《黄昏双镖客》和《黄金三镖
客》。在他的“镖客三部曲”中，我认为《黄金
三镖客》是最优秀的，从“抄袭”走向了“超
越”，同样也是大师。

【从“抄袭”走向了“超越”，同样
也是大师。】 对
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斗转星移，寒暑易节。
本报前副总编王友恭去年夏日里驾鹤西

去，当时就立意写篇悼念文章，但因故迟迟未
动笔。思念之情和写作的冲动，半年来常常是
才下心头，又上心头。

2014 年 6月 26日，友恭的追悼会在北京
北郊一个医院里举行。

在位于胡同中的这家医院不大的灵堂里，
友恭的遗体覆盖着中国共产党党旗，静卧鲜花
丛中，仿佛卸下征鞍的将帅，得以享受片刻的
安闲。清癯的遗容深藏着久病的痛苦，却留露
出安详，羸弱的身躯，蕴含着一生的疲惫却彰
显着坚强。

一个在《人民日报》当过记者，又在本报担
任要职的媒体人，同事、熟人和朋友不算少，但
遵照他的遗嘱，不发讣告、不写悼文，不组织单
位吊唁，对人生的最后时刻的安排，凸显了逝
者谦虚谨慎的一贯作风，也是友恭同志一生淡

泊名利的缩影。
告别仪式简朴却不失尊严，短暂而给人们

留下永久的礼赞。没有摩肩接踵的人流，只有
至爱亲朋诀别的啜泣和压抑着的翻江倒海般
的心潮涌动。友恭生前希望自己即便在与世界
诀别的时刻，也像他的《岁月留痕》那样，给爱
他的人镌刻出完美的记忆。友恭做到了。

友恭 1964 年大学毕业后分配到时名为
《科学报》的本报工作，1978 年为了加强科技报
道，被调到中共中央机关报———《人民日报》教
科文部工作，一干就是十几年。

1978年夏，他写的评论受到时任国家科委
副主任的于光远表扬。1978年底，他组织专家、
学者撰写的内参文章，在国内首次敲响了中国
也有能源危机的警钟。1979年他和同事共同负
责的讨论农业的专栏，是奏响“实践是检验真
理的唯一标准”思想解放大讨论的前奏曲。

科学的春天乍暖还寒。为了推动落实党的
知识分子政策，他写的文章和参与的报道激发
的争论，引起党中央总书记过问。这是他工作
成效最显著的一个时期。

他深感党员记者的社会责任，这期间他连
续采访撰写了二三十篇关于落实知识分子政
策的通讯和评论，写作难度和政治风险都很
大。1983 年后，他的两篇一万多字的文章，被报
社破例安排整版刊发，分别获奖和被一些地方
作为爱国主义教育的教材。

通常有的记者为写“独家新闻”会将新闻
源屏蔽起来。友恭与人为善，身为《人民日报》
记者却平易近人，时常注意关照同行。

友恭不惮艰辛，业绩不凡，先后获得包括
中国新闻奖在内的各种新闻奖项三四十个。其
中有多篇被收入新闻作品选。他还参与策划或
主编了《邓小平与中国科技》《请历史记住他
们———中国科学家与“两弹一星”》等十多本受
读者欢迎的书。

1991 年 4 月，中国科学院把他调回《中国
科学报》，担任副总编辑。当时面临揭露“水变
油”等反对伪科学的社会关注的热点新闻，友恭
不负众望，为了维护科学的尊严，他敢于仗义执
言，带领报社同仁旗帜鲜明地反对歪理邪说，为
净化舆论生态环境作出积极贡献。美国《科学》
杂志为此曾派记者专门来报社采访。

在中国科学报社期间，他被选为第五届中
国科协委员。获得“有突出贡献的科普作家”证
书。1998年被选为中国科技新闻学会副理事长
兼学术工作委员会主任，还担任学会刊物《科
学新闻·学术专刊》主编。

不管是在党报还是在科技专业媒体，友
恭都坚持真理，忘我工作，爱憎分明，并嫉恶
如仇，他勇敢而又勤勉的一生真正做到了

“铁肩担道义，妙手著文章！”受到读者和同
行的赞扬。

友恭走了，带着身受沉疴之苦的遗憾，带
着对挚爱亲朋的眷恋……

友恭没有走，他的热爱科技、宣传科技的
音容犹在，为人民鼓而呼的业绩长存！

音容犹在 业绩长存
———追忆本报前副总编王友恭

姻刘茂胜

【他敢于仗义执言，带领报社
同仁旗帜鲜明地反对歪理邪说，为
净化舆论生态环境作出积极贡献。
美国《科学》杂志为此曾派记者专门
来报社采访。】

美国著名天文学家和科普作家卡尔·萨根
（1934～1996）留下了《宇宙》《暗淡蓝点》《魔鬼出没的
世界》等多部科普名著。晚年的他最为关切的是，尽管
科学已然创造了人们过去想都不敢想的诸多奇迹，但
迷信和伪科学依旧与此相伴并且大有市场。它们扰乱
了人们的意识和思想，使人们感到惶惑、迷惘。

尽管萨根享有“代表现代科学的偶像”“独一无
二的‘科学传教士’”等美誉，但也不必讳言，他生前
曾被有些人看成是典型的科学主义者，他的一些科
学观点也常被指责为“科学至上主义”，甚至认为他
很“霸道”，蔑视除科学以外所有的文化和价值。

我觉得，这当中或有误解。其实，萨根既是一位
理性科学思维的忠实捍卫者，又是一名饱含激情、视
野开阔的幻想家和探索者。他持有这样一种理念：科

学远不是十全十美的获得知识的工具，科学仅仅是
我们所拥有的最好的工具；而且，科学未探明的事情
有很多，许多秘密仍待揭示……

鲜为人知的是，萨根曾经直面过科学与宗教的
关系问题，甚至认真探究过上帝。《卡尔·萨根的上
帝———上帝探究之个人见解》（张江城译，海南出版
社）一书集中反映了他的思考和认识，这是萨根于
1985 年在著名的苏格兰吉福德讲座上演讲内容的收
录。在这次讲座中，萨根触及的是一个深刻且难以说
清楚的问题———上帝是否存在？或者更确切地说，我
们证明上帝存在 / 不存在的方法。

据此书编者、萨根的夫人安·德鲁扬回忆，作为
科学家的萨根不能接受分而治之的生活：一面在实
验室信奉一套假定，一面为安息日保留另一套与之
矛盾的假定。他对上帝的观念太过认真，所以必须用
最严格的标准加以考究。他不明白，《圣经》中描述的
永恒而全知的上帝怎么会心安理得地对创世持有如
此多的根本性误解？如果上帝是全能的，那为什么他
不能让世界没有痛苦？人类作为新来者不过刚刚开
始研究宇宙，为什么《圣经》中的上帝对自然的知识
远不如我们丰富？

萨根也不能容忍《圣经》中描述地球仅仅为 6000
岁的扁平大地，他觉得人类与所有其他生物是分别
创造出来的说法尤其可悲。无数显而易见且令人信
服的证据表明，人类与所有生物的确存在相关性。在
萨根看来，达尔文关于生命是通过自然选择、历经数
不清的年代进化而来的见地，不仅比《创世记》更为
科学，而且提供了一种更深刻也更令人满意的精神
体验。

在一场讲座之后的问答环节，针对听众提问“科
学会不会有一天拿出证据来证明上帝的存在？”萨根
说道：对这个问题的回答在很大程度上取决于上帝

的含义。“上帝”这个词可以涵盖大量互相排斥的概
念。我相信在很多情况下，各种含义之间的差别被有
意模糊化了。这样做的用意是，当别人谈论的不是他
们的上帝时，没有人会受到冒犯……

萨根评说上帝时态度是“温和”的，他重证据，也
善于讲道理。他有句流传甚广的名言：非同寻常的结
论需要非同寻常的证据。英国牛津大学教授理查德·
道金斯认为，萨根“将传统信仰者渺小、狭隘而原始的
世界甩在身后，他超越了沉迷于褊狭的精神贫瘠之中
的神学家和牧师”，后者“拥有青铜时代的神话、原始
的迷信和幼稚的妄想，而萨根却拥有整个宇宙”。

萨根认为，科学在某种意义上就是“有智的崇
拜”。我们不能把求索真理的路途中迈出的任何一
步神圣化，神圣的只有求索过程本身。他提示说，随
着科学的进步，上帝可“做”的事情似乎越来越少。
不过，宇宙很广大，需要他、她或它的地方很多。然
而，很明显，展现在我们眼前的是一个“填补空白的
上帝”。也就是说，凡是我们目前不能解释的事物，
都可归因于上帝。

后来，我们能解释了，这种事物也就不再是上帝
管辖的范围。于是，神学家就会放弃这个事物，将它归
入科学的职责。这种情况我们已经司空见惯。如果真
的存在西方宗教中的上帝，那么，事实上是上帝在不
断地迁移：他启动了宇宙，建立了自然法则，然后就引
退了，或者去了其他地方。

17世纪英国哲学家约翰·洛克在《人类理智论》
中写道：“热爱真理的一个永远不会错的标志就是，不
能超越证据所能保证的可信度去考虑问题，因为证
据是事物存在的基础。”上帝的存在能否证明？今天的
哲学家已经取得了一个共识，即上帝的存在是无法
证明的。当然，这并不是说上帝不存在，而仅仅意味着
上帝的存在是无法加以理性证明的。

“科学传教士”眼中的上帝
姻尹传红

【随着科学的进步，上帝可“做”的事
情似乎越来越少。不过，宇宙很广大，需要
他、她或它的地方很多。然而，很明显，展现
在我们眼前的是一个“填补空白的上帝”。】

1 月 2 日《中国科学报》刊登的《< 西南联大校
歌 > 之作者辨析》（作者隋淑光，以下简称隋文）称
只有承认碑铭和校歌词是“一稿两用”，也就是承认
冯友兰是校歌词作者，才能消除作者的三个不解。
对此，我们有必要考察一下创作校歌词和纪念碑
碑文的经过，并讨论一下歌词与碑铭的关系。

一、西南联大校歌的制定和纪念碑的设立
1.关于制定校歌
1938 年 10 月 6 日西南联大成立了以冯友

兰为主席的“校歌校训委员会”，委员有朱自清、
罗常培、罗庸、闻一多。10 月 30 日校歌校训委员
会开会，罗庸提交了自己创作校歌词曲。朱自清
在日记中记下，“通过罗的词，但未通过曲”。之
后，冯友兰请沈有鼎为罗词谱曲。11 月 24 日委
员会在冯宅开会，讨论校训和校歌，会上决定把
校歌词《满江红》和沈有鼎所制曲谱呈报联大常
委会。此后，冯友兰创作了白话体诗“西山苍苍”，

朱自清建议让自己的学生张清常谱曲，并寄去了
两份歌词。张清常只给《满江红》谱了曲，并在曲
谱上写明：“国立西南联合大学校歌《满江红》，罗
膺中先生词，张清常谱”。1939 年 6 月校歌进入
评审阶段，校歌委员会对《满江红》作了修订，又
请马约翰为冯友兰所作“西山苍苍”谱曲，并印制
了试唱歌片。此时已有两首歌词和三份曲谱，分
别是沈有鼎谱曲的《满江红》、张清常谱曲的《满
江红》和马约翰谱曲的“西山苍苍”。6 月 30 日，
校歌委员会开会决定把张清常谱曲的《满江红》
呈报联大常委会。7 月 11 日，西南联大常委会开
会定《满江红》为校歌。

2.关于设立纪念碑
1946 年 3 月 2 日晚，西南联大常委梅贻琦宴

请冯友兰、罗庸、唐兰、刘崇鈜、朱自清等 10 名教
授，商议建立联大纪念碑事。《梅贻琦日记》和《朱自
清日记》均记下此事。《朱自清日记》特别说，“主客
为罗、唐、刘三人，他们都是纪念碑之设计者”。 5
月 4 日举行了纪念碑揭幕式。关于此事，1968年冯
友兰曾回忆说：“我建议立一个纪念碑。大家都赞
成。梅贻琦对我说，‘立碑的事就由你包了。’我自家
作碑文，看石头，找刻工，请闻一多写碑头上的篆
字，请国文系主任罗庸写碑文……于纪念碑揭幕

的会上，把碑文当众念了一遍。（这些事都是由我
建议，常委会通过。）”虽然以上回忆与朱自清的日
记有些不符，但可以认为冯友兰为此做了大量工
作。应该说，纪念碑的设立是体现西南联大诸君通
力合作精神的华彩一章，参与者一定合作愉快，才
有举世称誉的“三绝碑”。

创作校歌和起草碑文是西南联大交给的任
务，完成后均须经联大认定，因而，碑文引用歌词也
就是一件顺理成章的事。既然隋文提出疑问，我们
不妨讨论一下。

二、关于隋文的三个未解之处
未解之一，冯友兰用校歌词而不提罗庸会遭

人非议吗？
冯友兰、罗庸一同参加了设立纪念碑的工作，

冯友兰负责起草碑文，罗庸准备把碑文书写到纪
念碑上。大家都在为联大工作，同事之间，冯友兰
若引用校歌，只须同罗庸打一声招呼。另外，有“爰
就歌辞，勒为碑铭”一句，指出碑铭的出处，也就不
存在涉嫌抄袭问题。如此谁还会非议呢？

未解之二，为何要“爰就歌辞”作为碑铭？
隋文谈到李白到黄鹤楼没有题诗，那完全是

诗人个人的心绪和情感问题。而冯友兰为纪念碑
写碑文是西南联大交给的任务，要写的也是西南

联大在国家危难时所表现出的“刚毅坚卓”的精神，
以及八年来三校精诚合作的风范，不是表达个人
的喜怒哀乐。因校歌词主旨正与碑铭相合，为何不
能“爰就歌辞，勒为碑铭”呢？

未解之三，冯友兰自评甚高的碑文如何会在
碑铭中“因袭他人”？

谈到校歌，碑文中说“联合大学初定校歌”，一
个“定”字真是准确，校歌词为罗庸创作，但“定”是
由联大作出的。冯友兰把校歌词改作碑铭，并非因
袭他人，要说因袭，也只是因袭了联大从前的一份
决议文件。另外，冯友兰 1968 年的交代材料中说，

“碑文是我作的，但有些意思是综合别人的。如三
校合作很好，这是蒋梦麟常说的”。既然冯友兰起
草碑文时综合了别人的意思，把校歌词改作碑铭
也应是其中一例。

碑文的确是篇雄文，但冯友兰所自矜的是“寓
六朝之俪句于唐宋之古文”，并未涉及碑铭，因其不
是“骈四俪六”的“六朝之俪句”而是三字体诗。隋文
认为铭是碑文的点睛之笔，那只是个人的看法。此
类文字，通常重点在前面，碑铭只是以韵文形式的
一种补充。

以上讨论表明，尽管碑铭的一部分内容改自
校歌词，但并非“一稿两用”。

【创作校歌和起草碑文是西南联大
交给的任务，完成后均须经联大认定，因
而，碑文引用歌词也就是一件顺理成章
的事。】

书里书外

阿依达
姻洪烛

从来就没有最美的女人
最美的女人在月亮上
月亮上的女人用她的影子
和我谈一场精神恋爱
阿依达，你离我很近，又很远
请望着我，笑一下！
阿依达，我不敢说你是最美的女人
却实在想不出：还有谁比你更美？
在这个无人称王的时代，你照样
如期诞生了，成为孤单的王后
所有人（包括我）都只能远距离地
爱着你，生怕迈近一步
就会失去……失去这千载难逢的
最美的女人，最美的影子

这张脸，用花朵来比喻太俗！
即使玫瑰、水仙、丁香之类的总和
也比不上阿依达的一张脸
看到阿依达的微笑，我想
这个世界哪怕没有花朵
也不显得荒凉
与阿依达相比，鲜花的美
是那么的傻———连眼睛都不会眨一下……

（选自《汉英双语版中国诗选 2014》，北塔
主编，线装书局）

校歌歌词与纪念碑碑铭是“一稿两用”吗
———与隋淑光先生商榷

姻孟凡茂

图片来源：昵图网

（摘自卡洛斯·贝克编的《海明威书信选集》，潘
小松译）

碟碟不休


